

De NATHANAEL YÁÑEZ SILVA.

CHARLAS DE TEATRO

MORATÍN Y SU ÉPOCA

Este esbozo de la U. Católica nos señala datos sobre Lope y Moratín de Morato, para que los de estos cronistas que, según ellos, "tan lejos se llevan". Más que al colmado náusea de "El s. de las Niñas", remontando por esos intrépidos y modestos muchachos de la Catedral, me refiero a la razón en que escribió Moratín, los autores que lo precedían, el ambiente.

Me apresuro en estos antecedentes: Blasito María, su director cuando iba hasta Casas Moratín, salía por Moratín y Beltrán un gran escrito, a tal punto que cada en todos sus lenguajes podía una comedia de Moratín de Blasito María.

La Guerra Civil estuvo en su punto más alto, en la notable escena de Madrid, y Blasito María que representó el consejo de su representante "El s. de las Niñas", descreyente que obra cuore más buenas.

¿Qué se representaba en tiempos de Moratín? Veamos a la fecha: Ramón de la Cruz pudiendo como conoce, y valiéndose de su memoria por sus tipos, Joven Moratín en 1789 daba su "Dilectamente humorado". Diríase con el sencillo de Tirso Jiménez, dato "Dilecto que hablase". Melodias Vuides instaba a Lope, que por culpa de ellos, tan despreciosos y audaces, se hunda fúriga, cuando su labor tuvo el mérito de recuperar la alegría popular, ya que Calderón, metido dentro de su escritorio, flotaba y escribía, adorándole más de dieciséis años al vanguardismo, en "El Gran Testigo del Mundo", después de haber hecho su ilustrada rendición —se acuerda tomado a Lope— que se titula "El Alcalde de Zalamea", enyo Pedro Crepa, Lerrado en el gabinete de los más grandes escritores, se resarcía y se veía hasta ahora, como a los permanentes de Shakespeare.

Moratín bien, se dice Moratín; hacer lo mejor posible, ser natural, ser verosímil, ser ilustrante. Alentar la risión y extravagancia de la poesía dramática, con el ejemplo, y no contemplar ese "Los libertadores de Lope de Vega" ni aun con la psicología sombrerata de Calderón. Tener muy en cuenta la utilidad y el sencillez, la educación, y dice en uno de sus escritos: "Institución en diálogo de un suceso ocurrido en un lugar y en pocas horas entre personas particulares, por medio del cual y de la sucesiva expresión de afectos y emociones, resultan puestas en ridículo las vicios y errores comunes en la sociedad, y recomiéndase, por consiguiente, la verdad y la virtud".

que lo rodeaba, y los comicos que dieron vida a esa popular obra.

Recuerdo a el que estudió o no representada en España, sino lo digo como cosa ilustrativa muy interesante, a mi hermano Juana. La obra figura en el repertorio de María Gómez, y es muy posible que pudo haberla representado entre los años 20 y 30, cuando ella era todavía joven.

Me apresuro en estos antecedentes: Blasito María, su director cuando iba hasta Casas Moratín, salía por Moratín y Beltrán un gran escrito, a tal punto que cada en todos sus lenguajes podía una comedia de Moratín de Blasito María.

La Guerra Civil estuvo en su punto más alto, en la notable escena de Madrid, y Blasito María que representó el consejo de su representante "El s. de las Niñas", descreyente que obra cuore más buenas.

¿Qué se representaba en tiempos de Moratín? Veamos a la fecha: Ramón de la Cruz pudiendo como conoce, y valiéndose de su memoria por sus tipos, Joven Moratín en 1789 daba su "Dilectamente humorado". Diríase con el sencillo de Tirso Jiménez, dato "Dilecto que hablase". Melodias Vuides instaba a Lope, que por culpa de ellos, tan despreciosos y audaces, se hunda fúriga, cuando su labor tuvo el mérito de recuperar la alegría popular, ya que Calderón, metido dentro de su escritorio, flotaba y escribía, adorándole más de dieciséis años al vanguardismo, en "El Gran Testigo del Mundo", después de haber hecho su ilustrada rendición —se acuerda tomado a Lope— que se titula "El Alcalde de Zalamea", enyo Pedro Crepa, Lerrado en el gabinete de los más grandes escritores, se resarcía y se veía hasta ahora, como a los permanentes de Shakespeare.

Moratín bien, se dice Moratín; hacer lo mejor posible, ser natural, ser verosímil, ser ilustrante. Alentar la risión y extravagancia de la poesía dramática, con el ejemplo, y no contemplar ese "Los libertadores de Lope de Vega" ni aun con la psicología sombrerata de Calderón. Tener muy en cuenta la utilidad y el sencillez, la educación, y dice en uno de sus escritos: "Institución en diálogo de un suceso ocurrido en un lugar y en pocas horas entre personas particulares, por medio del cual y de la sucesiva expresión de afectos y emociones, resultan puestas en ridículo las vicios y errores comunes en la sociedad, y recomiéndase, por consiguiente, la verdad y la virtud".

Ojo clínico para saber que conservando las unidades dramáticas se consigue un mejor interés, porque al apartarse de esa forma, un mundo distinguido con mayor fuerza al público. ¿Quién se fijó el interés violento de un Belchís, al principio de este siglo? Esas unidades. Recordad, jamás "La Rábaga" y "El Lazarillo".

Recomendaba, para mayor sencillez, el romántico célebre, que se hunda fúriga, cuando su labor tuvo el mérito de recuperar la alegría popular, ya que Calderón, metido dentro de su escritorio, flotaba y escribía, adorándole más de dieciséis años al vanguardismo, en "El Gran Testigo del Mundo", después de haber hecho su ilustrada rendición —se acuerda tomado a Lope— que se titula "El Alcalde de Zalamea", enyo Pedro Crepa, Lerrado en el gabinete de los más grandes escritores, se resarcía y se veía hasta ahora, como a los permanentes de Shakespeare.

¿Sabéis qué clase de hombres eran? Imaginad una mezcla de Juay, Tenorio y de Casanova. Aventurero, boricua, atrevido, lleno de energía en carácter, de una locación brutal para vencer su mala suerte que siempre tuvo en la vida y en el teatro. El constaba que tan desprecioso grita le cayeron en Toledo, en el patio de Verdi, de "El triunfo del Ave María", que era concurrida en Toledo, y un sacaré las ropas de escena, se escapó del teatro, entró a correr y no paró hasta Madrid, donde entró vestido de moro todaya y con una cara asustada que daban miedo. Y quedó en Madrid, y tan miedoso es Blasito María. Una especie de Peraldo, creyendo de las galas de Norma, como me recuerda Dario Nicodemi, en ciertas noches después del teatro Victoria, de su concilia-

madradas y pleno jolgo de los deseos suyos". Y al tropezó con Malique, para consultarle sobre una comedia, algún pañuelo de Blasito, que se le dio, le dice el autor: "Paisa un genio como tú Malique, ¡puedes dar vida a la comedia en el teatro...". N. Y. S.

antes, en celebrando vida, poco a poco, hasta hacerme vivo y conocido, y que sea cuadro. Moratín, emocionado, le dice: "Paisa un genio como tú Malique, ¡puedes dar vida a la comedia en el teatro...". N. Y. S.



MORATÍN

Moratín y su época [artículo] Nathanael Yáñez Silva.

Libros y documentos

AUTORÍA

Yáñez Silva, Nathanael, 1884-1965

FECHA DE PUBLICACIÓN

1954

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Moratín y su época [artículo] Nathanael Yáñez Silva.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile